
❊ �سنع�ء / �سب�أ:

أكد وزي��ر الإدارة المحلية 
عل��ي محم��د اليزي��دي أن 
الزكاة تعتب��ر من مقومات 
النظام المالي والاقتصادي 
الأساس��ي  المصدر  وتمثل 
الضم��ان  تموي��ل  ف��ي 

الاجتماعي.
اليزي��دي  الوزي��ر  وأش��ار 
في ح��وار أجرته معه وكالة 
الأنب��اء اليمنية )س��بأ( إلى 
ف��ي  تس��اهم  ال��زكاة  أن 
تحقيق التنمية الاقتصادية 
وتحقي��ق العزة السياس��ية 
.. مس��تعرضا ف��ي س��ياق 
حديثه العديد من المحاور 

المرتبطة بالزكاة.. وإليكم نص الحوار:
❊ ❊  سبأ: ما هي الأهمية التي تمثلها الزكاة ؟

❊  اليزي��دي: ال��زكاة له��ا أهمية وأث��ر كبير في حي��اة الفرد 
والمجتم��ع، فال��زكاة تعتب��ر م��ن مقوم��ات النظ��ام المال��ي 
والاقتص��ادي، وتمثل المصدر الأساس��ي ف��ي تمويل الضمان 
الاجتماعي وتس��اهم في تحقيق التنمي��ة الاقتصادية وتحقيق 
العزة السياس��ية، وم��ن يتدبر بإمعان أهمي��ة وأثر الزكاة على 
المص��ارف الثماني��ة، يس��تخلص الإعج��از الإلهي لل��زكاة في 
التربية الروحية المتمثلة في تقوية الإيمان والامتثال والطاعة 
والش��كر لله وتحرير النفس من عبادة المال وسطوته، كما أن 
الزكاة لها أهمية في التربية الخلقية بحيث تغرس عند المزكي 
فضيل��ة الإخلاص والصدق والأمانة والب��ذل والعطاء والرحمة 

والتراحم.
❊ ❊  سبأ: حدثنا عن أهمية الزكاة في تحقيق العدالة والتكافل 

الاجتماعي؟
❊  اليزي��دي: ال��زكاة لها أهمي��ة كبيرة في تحقي��ق العدالة 
الاجتماعية والتضامن والتكاف��ل بين الناس من خلال تقريب 
الف��وارق بي��ن الطبقات وتقوي��ة روح الحب والم��ودة، وبذلك 
يوجد المجتمع الفاضل، كما أن للزكاة أهمية واثر على التنمية 
الاقتصادي��ة حيث تمنع الاكتناز، وتس��اهم في علاج مش��ك�لة 
الفقر والتضخم والبطالة وس��وء توزيع الدخول و رفع مس��توى 
معيشة الفقراء والمساكين، وتحولهم إلى طاقة منتجة، كما أن 
للزكاة أهمية في تحقيق العزة السياسية من خلال إعداد القوة 
العقائدي��ة للمجاهدي��ن والإنفاق على أس��رهم وتمويل القوة 
المادي��ة للجهاد وكذلك الدعوة إل��ى الله بالحكمة والموعظة 
الحس��نة، ونص��رة المس��لمين المظلومي��ن المضطهدي��ن, 
ومعل��وم أن الدولة هي من تقوم بتحصيل الزكاة وصرفها في 
مصارفها وفقا لأحكام الشريعة الإسلامية ودستور الجمهورية 

اليمنية وقانون الزكاة رقم )2(لسنة 1999م.
❊ ❊ س��بأ : كيف يمك��ن تنمية الموارد الزكوية والاس��تفادة 

منها؟
❊  اليزيدي: هناك عدد من البرامج والاليات التي تم اعدادها 
خ��لال العام الج��اري لتنمية الم��وارد الزكوية، اهمها بش��كل 
رئيس��ي التوعي��ة الزكوي��ة التي يج��ب ان يكون ل��دى الفرد 
المس��لم وعي ومعرفة كاملة عن الزكاة والدور الذي تلعبه في 
حياته ومجتمعه ومعرفة الاموال التي يجب فيها زكاة ونصابها 
ومقدارها والمش��اريع التي تنفق فيه��ا الامر الذي يتطلب من 
جميع وس��ائل الاعلام المرئية والمسموعة والمقروءة التعاون 
الجاد في تكثيف بث ونشر واذاعة برامج التوعية الزكوية خدمة 
للرك��ن الثالث من اركان الاس��لام طوال الع��ام، كما يقع على 
عاتق علماؤنا ومشايخنا وخطباء المساجد في انحاء الجمهورية 
لتعريف وتعليم المواطنين بالركن الثالث من أركان الإسلام.

❊ ❊  سبأ: ما هي الخطط والبرامج التي أعدتها الوزارة لتنمية 
الموارد الزكوية طوال العام وليس في رمضان فقط ؟

❊ اليزي��دي: ان اهم الخطط والبرام��ج والاليات التي اعدتها 
ال��وزارة لتنمي��ة م��وارد الزكاة خلال ه��ذا الع��ام تتمثل في - 
إع��داد خط��ة التوعية الزكوي��ة وتنفيذه��ا عبر كافة وس��ائل 
الإع��لام المرئية والمس��موعة والمقروءة وت��م متابعة الامانة 
و المحافظ��ات لتنفيذ حملة التوعية الزكوية في كافة وس��ائل 
الإع��لام المتاح��ة لديه��ا ومتابع��ة مكاتب الاوقاف والارش��اد 
لتوعية المواطنين عبر خطباء المس��اجد وانش��اء الله تس��تمر 
طوال العام بحس��ب الامكانيات المالية التي تتوفر للوزارة من 
وزارة المالية، وك��ذا اعداد خطة للتفتيش ال��دوري والمفاجئ 
على أعم��ال الواجب��ات بالمحافظات للتحقق م��ن مدى تنفيذ 
القواني��ن واللوائ��ح والق��رارات والتعليمات المتعلق��ة بتقرير 
وتحصيل الزكاة من خلال النزول الميداني الا انه لم يتم البدء 

في النزول لعدم توفر الاعتمادات المخصصة لهذا الغرض.
كما أننا نعمل على متابعة رفع مشروع قانون الزكاة لمجلس 
الوزراء و الذي تم رفعة لمجلس الوزراء سابقا عام 2010م وتم 
أحالت��ه للجنة وزارية لمراجعته ولم تقدم نتائج مراجعتها حتى 
اللحظ��ة، بالإضافة إلى أن��ه تم اعداد خط��ة للتدريب موجهه 
للموظفي��ن والمتحصلي��ن وم��دراء ادارات التحصي��ل للزكاة 
ف��ي المديري��ات الا انه لم يت��م البداء في التنفي��ذ لعدم توفر 

الاعتمادات.
-إع��داد المؤش��رات الخاص��ة برب��ط الأن��واع الزكوية على 
مستوى كل وحدة إدارية من واقع الإيرادات المحصلة فعلا في 
الأعوام الس��ابقة وإبلاغ وزارة المالية وكافة الوحدات الإدارية 

بذلك للأخذ بها اثناء إعداد الموازنات.
- المتابع��ة المس��تمرة للأمان��ة والمحافظ��ات لتنفي��ذ قرار 
مجلس الوزراء رقم )415(لسنة 2008م بشان تحصيل البواقي 
الزكوية و متابعة المتأخرات لدى المكلفين او المبالغ المدورة 
لدى بعض الموظفين الذين تأخروا في سداد و توريد الاموال 

المحصلة.
❊ ❊  س��بأ : هناك اش��كالية في عدم وج��ود ثقة بين المزكي 

والدولة .. كيف يمكن معالجة هذه الاشكالية ؟
❊  اليزي��دي: إن غي��اب التوعي��ة والتوضيح للإنج��ازات التي 
تم تحقيقه��ا على ارض الواق��ع من خلال المش��اريع المنفذة 
والممول��ة من الزكاة وعدم التركي��ز من قبل بعض المجالس 
المحلية على المش��اريع المحققة للتنمية الاجتماعية ومكافحة 
الفقر والبطالة ادى الى ظهور هذه المش��كلة الامر الذي دعانا 
الى إع��ادة النظر في سياس��ة ال��زكاة وبلورة مش��روع قانون 
ال��زكاة يعيد لل��زكاة دورها الفاع��ل والمؤث��ر والملموس في 
القض��اء على الفقر والبطالة وذلك بإع��ادة الثقة بين الدولة و 
المزكي، حيث يتضمن مش��روع قان��ون الزكاة تحصيل وصرف 
الزكاة للفقراء والمس��اكين وبقية الاصناف الش��رعية في اطار 
المديرية والمحافظة المتحصل منها مع إشراك كبار المزكين 
والعلم��اء والوجه��اء واعضاء الس��لطة المحلية على مس��توى 
المركز والمحافظة والمديرية في عملية الاشراف على تحصيل 
وصرف الزكاة على المستحقين لها وذلك من خلال هيئة عامة 
للزكاة مس��تقلة ماليا واداريا وغيرها من الاجراءات الواردة في 
نصوص واحكام المش��روع التي ستعمل على عودة الثقة بين 

الدولة و المزكي.

4 متابعات إخبارية

وتابع الوكيل مطهر تقي قائلا : أعتقد أن من أهم 
شروط وجود الس��ياحة هو وجود الأمن والاستقرار، 
وحقيق��ة أن ما مر ب��ه الوطن من ظروف سياس��ية 
وأحداث جس��يمة خ��لال الفترة الماضية انعكس��ت 
س��لبا على القطاع الس��ياحي وعلى الوضع العام في 
البلد عموما والمجال الس��ياحي بشكل خاص، ومن 
يس��تعرض الأحداث التي مر بها البلد خلال الأعوام 
الماضي��ة منذ ع��ام 2006 م تقريبا، س��يلاحظ أن 
هناك عدم اس��تقرار سياس��ي تحول بعد ذلك إلى لا 
استقرار امني، وانعكس سلبا على الجانب السياحي، 
ناهيك ع��ن إمكان��ات الدولة المح��دودة والتي لم 
تمك��ن قطاع الس��ياحي م��ن أن يخط��و الخطوات 
المرس��ومة له.. وباختصار مطل��وب أمن بالإضافة 
إل��ى دعم ووقف��ة جادة م��ن الحكومة م��ع القطاع 
السياحي خصوصا القطاع الخاص منه والذي تضرر 

كثيراً جراء الأحداث الأخيرة.
وح��ول كيفي��ة تمك��ن حكوم��ة الوف��اق الوطني 
م��ن تجاوز التحدي الأمني أش��ار مطهر تقي إلى أن 
تحدي��ات حكومة الوف��اق كثيرة ومتش��عبة، وقال : 
نحن لا نمتلك س��وى التفاؤل في قدرتها على تجاوز 
ه��ذا التحدي، وهذا لن يتأتى كم��ا أتصور ما لم نع 
جميع��ا الأخط��ار المحدق��ة ببلادنا، وأظ��ن أن من 
الواجب على حكومة الوفاق أن تتركز جهودهم على 
الأولويات التي يتطلبها الشارع والمواطن اليمني...
هن��اك قضاي��ا جانبية نتركه��ا ونركز عل��ى الأهم، 
ونعوض ما فات ج��راء الانفلات ونجعل من حكومة 
الوف��اق بمختلف أعضائها فريق عم��ل واحد، ولا بد 
أن تقوم أجهزة الأمن والجيش بمهامها المناطة إذ 
لابد من توحيد الجيش، بما يجعل المواطن العادي 
يطمئن ويثق أن معه جيش��اً واحداً قادراً على فرض 
هيبة الدولة، فالحالة التي عش��ناها ولازلنا نعيشها 
لم يواجهه��ا المواطن اليمني عبر س��نوات طويلة 
وما مررنا به يجب أن يكون بمثابة درس نتعظ من 
خلاله ونع��وض الجهد،وأعتقد أن ف��ي مقدمة هذا 
الجهد ينبغي أن يكون جهد حكومة الوفاق الوطني 

في تحقيق واستتباب الأمن.
واستش��هد الوكي��ل مطهر تقي بمقولة الأس��تاذ 
رئي��س الوزراء محمد س��الم باس��ندوة ف��ي كلمته 
الختامي��ة بختام أعمال اللقاء التش��اوري الس��ياحي 
الس��ادس مؤخرا حين قال »لا س��ياحة بدون امن«. 
وقال: نحن هنا نؤكد على كلمة رئيس الوزراء ونتفق 
معه��ا ولا بد للدولة بجميع أجهزتها أن تكون معه، 
وتعي حقيق��ة ذلك وان تعمل عل��ى تحقيق وتوفير 
الأم��ن لكي يطمئ��ن المواط��ن وتزدهر الس��ياحة 
والبل��د عموم��ا، و توف��ر الأم��ن عامل مه��م حيث 
أن غي��اب الأمن يه��دد كل ماله علاق��ة في المقام 
الأول بالجان��ب الاقتصادي والتنموي والاس��تثماري 
من نفط وس��ياحة وتنمية واس��تثمارات في مختلف 
المجالات، وبدون امن وش��عور بالاستقرار لا يمكن 
أن يخاط��ر رأس المال بنفس��ه، وبدون ذلك أيضا لا 
يمكن لأي س��ائح أن يفكر في زيارة اليمن، لذا فإن 

الأمن هو كل شيء.
وأض��اف الوكي��ل مطهر تقي : م��ن واقع الأحداث 
التي مر بها البلد، وم��ن ثقتنا بقدرة اليمنيين على 
إخ��راج بلادهم من الكثير من المحن والأزمات التي 
م��ر بها، والتوقيع عل��ى المب��ادرة الخليجية وآليتها 
التنفيذي��ة وتحكي��م العق��ل والحكم��ة والضمي��ر 
اليمن��ي.. أن كل ذلك يجعلنا نتفاءل مهما اش��تدت 
الأمور لان الحكمة اليمنية دائما تنتصر في النهاية 
وان ش��اء الله حكومة الوف��اق تتمكن من تجاوز كل 

التحديات.
واس��تطرد ف��ي ذات الص��دد قائلا : أم��ر آخر نؤكد 
عليه وه��و أن الأمن والوفاق السياس��ي مبنيان على 
إرادة سياس��ية، فإذا ما توفرت الإرادة السياسية عند 
القوى السياس��ية الفاعلة والمؤث��رة فإنه ليس هناك 
أم��ر صعب، وأضاف: أظن ان��ه بعدما ضاقت الأوضاع 
إلى ذلك الحد الذي عش��ناه من أزمة سياس��ية خانقة 
وانفرج��ت، فأنه لم يتب��ق إلا المعالج��ة لما بقي من 
آثار،ولا اش��ك في نوايا كل القوى السياس��ية والنوايا 
الحسنة لهم في تحقيق الأمن والاستقرار، وفي الأخير 
هؤلاء يمنيون ويهمهم سلامة الوطن ويهمهم امن 

واستقرار بلدهم.
وأك��د الوكيل مطهر تقي» أننا أمام محك سياس��ي 
كبير وهناك من يدعو إلى تش��ظي البلد، وهناك من 
يتصور أن الارتهان إلى الخارج سيجعله في منجى عن 
المأس��اة التي م��ن الممكن أن تعص��ف باليمن فيما 
لو حدث ش��يء لا قدر الله«، وأض��اف : »لكن وبالرغم 
من هذا كله أظن أن الخيرين في البلد كثر والش��عب 

سيقرر سلامة بلده ويحافظ على مقدراته«.

وفي معرض رده على سؤال حول الاعتقاد بهامشية 
اهتمام الحكومة بالس��ياحة.. ق��ال مطهر تقي وكيل 
وزارة السياحة لقطاع الخدمات والمنشآت:» الحكومة 
أمامها مهام كثيرة ولديها أولويات وفي مقدمة تلك 
الأوليات تحقيق الأمن والاستقرار السياسي والأمني، 
لافتا ف��ي ذات الخص��وص إلى أن الوعي بالس��ياحة 
وأهميته��ا ما يزال قاصرا ل��دى الكثيرين بمن فيهم 

ربما بعض الوزراء«.
وأض��اف الوكيل مطه��ر تقي: مع العل��م أنه طالما 
وهناك اهتمام بوزارة النفط فالجدير أن يتم الاهتمام 
بالسياحة، لان السياحة لا تقل أهمية عن وزارة النفط 
ه��ذا إذا لم تكن أكثر منها أهمي��ة باعتبار أن النفط 
ث��روة عمرها محدود، أما الس��ياحة فأنها النفط الذي 
لا ينضب وعمرها بلا حدود.. مش��ددا إلى إننا بحاجة 
إلى إيمان عميق من قبل الحكومة بان الس��ياحة هي 

مستقبل اليمن.
وتابع:»ولو كنا في بلد لا يتمتع بميزات سياحية ربما 
نعذر من يوافقوننا الرأي بالاهتمام بالسياحة، ولكن 
بلادنا قد حباها الله بمقومات سياحية متنوعة ونادرة 
وكثي��ر من البل��دات تتمنى أن لديه��ا نصف ما لدى 
اليمن من ميزات وبالرغم من ذلك تهتم بالس��ياحة 
بش��كل كبير، فما بالك ببلادنا التي تتمتع بهذا الكم 
والجودة ف��ي المنتج الس��ياحي ولا نعير هذه الجودة 
أهمية. لكن��ي مع ذلك أؤكد أن مس��تقبل اليمن في 
الس��ياحة وأن الرخاء قادم أن ش��اء الله إذا ما أخلصنا 

النية وركزنا جهودنا في الأشياء التي تفيد بلادنا.
وحول ما إذا كان يستش��عر كمسئول أقترن اسمه 
بالعم��ل في المج��ال الس��ياحي لعدة س��نوات بما 
يستش��عره رجل الش��ارع الع��ادي من أن الس��ياحة 
ل��م تحتل أولوي��ة حكومية..قال مطه��ر تقي وكيل 
وزارة الس��ياحة:« أظن أن الحكومة تشعر أن أمامها 
أولويات أهم من السياحة، وهنا لي مداخلة إذ أظن 
أنه إذا ما تم الاهتمام بالس��ياحة فأنه ستحل الكثير 
م��ن القضاي��ا الاقتصادي��ة التي يعاني منه��ا البلد 
كالفقر والبطالة هذا إذا ما اعتبرنا أن مشكلة اليمن 
مش��كلة اقتصادية فالاهتمام بالسياحة يساهم في 

معالجة الكثير من القضايا المرتبطة بذلك«.
أما عن ماهي��ة الخطط والبرام��ج الخاصة بوزارة 
الس��احة بعد عام من »الكس��اد الس��ياحي«، فأشار 
وكي��ل وزارة الس��ياحة مطهر تقي إلى أن الكس��اد 
السياحي لا يحدد بعام والمحن والأزمات التي مرت 
بها السياحة متوالية وتمتد إلى عدة سنوات سابقة.. 
معتبرا في ذات الخصوص أن العام 2011م ما كان 
إلا بمثابة القش��ة التي قصمت ظهر السياحة وتابع 
الوكي��ل قائلا :وما مرت به الس��ياحة العام الماضي 
م��ن أحداث سياس��ية خانقة كان لها الأثر الس��لبي 
الكبير وخصوصا على القطاع الخاص الذي دفع ثمناً 

باهظاً في هذا الجانب.
ورأى الوكي��ل مطهر تقي أنه طالم��ا وقد تجاوزنا 
الأخطر ف��ي حلقات الأزمة التي مررن��ا بها فما بقي 
س��يكون أس��هل على الحكومة.. مؤك��دا انه ومن 
خ��لال اللق��اء التش��اوري الس��ادس لق��ادة العم��ل 
الس��ياحي والذي تم بداية الشهر الماضي أتضح أن 
الرؤية والرغبة لإصلاح الجانب السياحي متوفر وقال 
:« رج��ال الس��ياحة قادرون على أن يعيدوا تش��غيل 
عجلة الس��ياحة الكبيرة بطاقاته��ا المطلوبة، إن ما 
نطلبه فق��ط توفير الأمن وخلق ارتي��اح لدى الزائر 
ومس��اعدة القطاع الخ��اص على تج��اوز محنته من 
خلال الاهتمام بالبنية الفوقية، علما انه إذا اس��تتب 
الأمن ف��إن الطرق��ات س��تكون مؤمنة والس��ياحة 
الداخلية س��تزدهر خصوصا أننا في موس��م الصيف 
وكان هن��اك محافظات تنتظر الصي��ف بفارغ الصبر 
لتفتح أبوابها للس��ياحة الداخلية والخارجية، كذلك 
س��ياحتنا الأجنبية لليمن ش��توية أكثر منها صيفية 
نحن قادمون على فصل الش��تاء والمعارض الدولية 
ف��ي الأبواب للتروي��ج لليمن وإذا ما اس��تتب الأمن 
س��نكون قادري��ن من خلال ه��ذه المع��ارض على 
إعادة الس��معة الطيبة إلى اليمن وتتمكن الوكالات 
الس��ياحية من تفويج الس��ياح إلى اليمن، ولا ننسى 
هنا الس��ياحة البينية بيننا وبين الدول المجاور مثل 
الس��عودية والخليج العربي، ه��ذا الرافد اعتبره في 
غاية الأهمية س��واء من حي��ث التدفق الكبير أو من 
حيث الإنفاق .. لهذا تظل العقدة في الجانب الأمني، 
وان ش��اء الله إذا ما تجاوز البلد هذا التحدي أبشرك 

أن للسياحة مستقبلًا طيباً في بلادنا«.
وعن أسباب تأجيل مهرجان صيف صنعاء إلى أجل 
غير مس��مى بع��د أن كان من المق��رر أقامته خلال 
شهر رمضان المبارك أوضح مطهر تقي وكيل وزارة 
الس��ياحة أنه تم مناقشة جميع التفاصيل المرتبطة 

بإقام��ة المهرجان في موع��ده المحدد بما في ذلك 
أدق التفاصي��ل لكن المحاذير الأمنية جعلتنا نتوقف 

ونتفق جميعا على تأجيل هذا المهرجان.
ذل��ك  تعوي��ض  الآن  الوكيل:«ونح��اول  وتاب��ع 
بالاحتف��اء بالي��وم العالم��ي للس��ياحة المق��رر في 
س��بتمبر المقب��ل، حيث ستش��هد س��ت محافظات 
احتف��الاًً به��ذا الي��وم وقد وضعن��ا رؤيتن��ا في هذا 
الجانب وكذلك نعمل حاليا لعقد لقاء تش��اوري بين 
الوزارة ومحافظ��ي المحافظات والمجالس المحلية، 
بهدف تقري��ب وجهات النظ��ر وإزال��ة التداخل في 
الاختصاص��ات وتعزي��ز التعاون المش��ترك لما فيه 
تحقيق نجاح العمل الس��ياحي ف��ي كل المحافظات 
ومعالجة المش��كلات التي تواجه الس��ياحة في كل 

محافظة.
وفيما يتصل بأب��رز القضايا التي تحتل أهمية من 
وجهة نظره بما يقتضي طرحها على طاولة النقاش 
أمام اجتماع المجلس الأعلى للس��ياحة المقرر قريبا 
أش��ار وكي��ل وزارة الس��ياحة إلى أن ج��دول أعمال 
المجلس الأعلى للس��ياحة حافل ويتضمن مناقشة 
الكثي��ر من القضايا والهموم المرتبطة بالس��ياحة، 
معربا عن أمله في أن يقف أمام مش��كلات السياحة 
وبالذات م��ا يتصل بعدم وجود مبنى للوزارة ووضع 
الموظفي��ن وكذل��ك الميزانية الت��ي لا تلبي أدنى 
الاحتياجات والنش��اطات فضلا عن مشكلات القطاع 
الخاص نفس��ه الذي يظل بحاجة إلى وقوف الدولة 

معه.
وحول تقييمه كأمين عام مؤسس��ة اليمن للثقافة 
والتنمي��ة السياس��ية لوض��ع الم��دن التاريخية في 
ضوء التهديدات الت��ي تواجهها خصوصا مع تعمد 
البعض استغلال الانشغال الحكومي بتبعات الأزمة 
السياسية، وبروز الكثير من المخالفات والاستحداثات 
والتش��وهات.. أوضح أمين عام المؤسس��ة ووكيل 
وزارة الس��ياحة أن الموروث الثقافي التاريخي يعتبر 
منتجاً س��ياحياً في غاي��ة الأهمية واغلب الس��ياحة 
القادمة إلى اليمن هي في مجملها س��ياحة ثقافية 
مقصدها الم��دن التاريخية، متس��ائلا: كيف نحمي 
هذه الم��دن التاريخي��ة من التش��وه؟ كيف نصون 

تراثنا ونجعل هذا التراث هو ثروتنا جميعا؟«.
وأكد أمين عام المؤسس��ة أن م��دن مثل صنعاء، 
زبيد، ش��بام وغيره��ا من الم��دن التاريخية اليمنية 
هي عن��وان حضارتنا وش��خصيتنا وهويتنا الثقافية 
والمعرفي��ة، وإذا ما حافظنا على ه��ذه المدن، فأننا 
نص��ون هويتن��ا وتراثن��ا ونحاف��ظ عل��ى مقاصدنا 

السياحية ووجهنا الحضاري.
وش��دد الأمي��ن العام لمؤسس��ة اليم��ن للثقافة 
والتنمي��ة السياس��ية على أن ما يحص��ل في مدينة 
صنعاء من تش��وهات ومن بس��اطين بس��طوا على 
ش��وارعها ومن س��وء نظافة ومن حركة س��ير غير 
منتظمة، جميعه��ا تهدد البي��وت الجميلة بالدمار، 
وتف��رض على كل مح��ب لوطنه ولثقافت��ه الوقوف 

أمام هذه الظاهرة المشوهة لحضارتنا..
واس��تطرد الأمين العام للمؤسس��ة قائلا :« لكننا 
من رمضان نستبش��ر كس��كان صنعاء على س��بيل 
المثال بتعيين أمين عام جديد لأمانة العاصمة وهو 
الأس��تاذ عبد القادر هلال كش��خص معروف بعمله 
وجهده وهو يس��تثمر الي��وم كل إمكانياته لتنظيف 
العاصم��ة وصنع��اء القديمة ف��ي المقدمة وتنظيم 
حرك��ة الس��ير المؤدي��ة إل��ى صنع��اء القديمة لان 
منظمة اليونس��كو تحذرنا من أن السير العشوائي 
داخل صنعاء القديمة يهدد المنازل بالخراب فدخول 
السيارات والمركبات وتنقلاتها يحدث هزات للبيوت 
ونعرف أن صنعاء مبنية من الأجر والطين فلا بد من 
تنظيم حركة السير وعدم دخول السيارات ووقوفها 

حفاظا على النظافة ».
وح��ول م��ا إذا كان لدي��ه رؤية أو تص��ور للجهات 
المعني��ة بكيفي��ة الحفاظ عل��ى هذه الم��دن تابع 
أمين عام المؤسسة قائلا: نحن في مؤسسة اليمن 
للثقافة والتنمية السياس��ية وباعتباري الأمين العام 
نقوم بجهد م��ع وزارة الثقاف��ة ومنظمات المجتمع 
المدن��ي وهيئ��ة الحف��اظ عل��ى الم��دن التاريخية 
والمجل��س المحلي وأمانه العاصم��ة بالحفاظ على 
مدين��ة صنعاء وكذل��ك بقية المدن كزبيد وش��بام 
وغيره��ا من الم��دن وق��د عقدنا أكثر م��ن اجتماع 
هدف��ه التعاون المش��ترك بين منظم��ات المجتمع 
المدني والس��لطة المحلية وأمانه العاصمة وهيئة 
الحفاظ عل��ى المدن التاريخية وقدمن��ا رؤيتنا التي 
تق��وم على كيفي��ة أن يكون المواطن ه��و المبادر 
للمحافظة على المدن ونظافتها وعلى عدم البسط 

على شوارعها وأرصفتها وحدائقها وبساتينها .

وف��ي معرض تعليقه على س��ؤال حول اس��تغلال 
البعض للازم��ة السياس��ية والقيام بالبس��ط على 
مقاش��م صنعاء القديمة كما حدث ف��ي حارة معمر 
على س��بيل المثال ..قال الأمين العام للمؤسس��ة: 
الحمد لله مازلنا نحافظ على المقاشم من أي عملية 
س��طو وبسط وأظن أن هذا لا يمكن أن يحدث بأي 
حال من الأحوال، هناك اس��تثناءات في هذه النقطة 
وهي ف��ي الطريق إلى المعالجة وحرمة المقش��امة 
والمقبرة في أولوياتنا جميعا وأيضا الشارع والرصيف 

باعتباره حق المواطن لا يحق لأحد الاستيلاء عليه.
وحول استمرار البعض البسط على شوارع مدينة 
صنعاء رغ��م محاولات أمان��ة العاصم��ة حاليا إبعاد 
البساطين وتنظيف الشوارع ما جعل المدينة تضيق 
بهم وتضيق بالمركبات والدراجات النارية ومرورها 
العش��وائي تابع أمين عام المؤسسة قائلا : للأسف 
الشديد، لدينا الدراجات النارية وأصحابها يخالفون 
ويقف��زون عل��ى كل القواع��د والقواني��ن والقي��م 
والأخلاقي��ات فلا تفاج��اً بوجود موتر س��يكل يقطع 
الرصيف ويقفز إلى الرصيف في الاتجاه المضاد وهو 
يحمل ثلاث��ة ركاب ويصطدم بامرأة وفوق كل ذلك 
لا يستحي من أن يهم بالاعتداء عليها بالضرب فيما 
لو تفوهت أو صرخت عليه!! ولا تستغرب من سائق 
دراجة نارية يكسر كل القوانين والأخلاقيات ويكون 
بذلك التصرف خ��ارج نطاق قانون المرور بل يخالف 
أم��ام رجل المرور ويعتدي على الش��ارع والرصيف و 
رجل الم��رور يقابل ذل��ك ببرود و يعتب��ر هذا الأمر 
عادياً وبس��يطاً. فعلا الأمر بحاجة إلى ضبط وهيبة 
الدول��ة يج��ب أن تف��رض نح��ن بحاجة إل��ى حملة 
مجتمعي��ة كبرى لوقف هذا الانهيار والنزيف القيمي 
والأخلاق��ي ال��ذي يدم��ر المجتمع ويفق��ده أدميته 
وإنس��انيته لكن وان ش��اء الله خلال الفترة القادمة 
وبوجود أمين العاصمة وبتعاون جميع الخيرين معه 

تنظم هذه الحالة.
وحول قراءته لتهديد اليونس��كو الأخير حول زبيد 
أوضح أمين عام مؤسس��ة اليم��ن للثقافة والتنمية 
السياس��ية أن قرار اليونس��كو بما يخص زبيد يعد 
فرصة أمام وزارة الثقافة وكذلك الس��لطة المحلية 
بمحافظة الحديدة ينبغي استثمارها وإعادة الحفاظ 
على مدينة زبيد .. مناشدا محافظ محافظة الحديدة 
وجمي��ع الخيري��ن لان يعمل��وا كل ما في وس��عهم 
ليحافظ��وا على ه��ذه المدينة الإس��لامية ويعيدوا 

وجهها الذي نفتخر به جميعا.
وح��ول م��ا س��بق أن تم الإع��لان عنه كمش��روع 
ل��وزارة الس��ياحة ح��ول تنظي��م حركة الس��ير في 
مدينة صنعاء القديمة يقوم على استخدام العربات 
والخي��ول كوس��ائل نقل ف��ي المدين��ة، فضلا عن 
إعادة ترميم س��بل المياه ومعاص��ر الزيوت وبعض 
الح��رف باعتبارها جزءاً من مكونات منظومة الجذب 
للمدين��ة.. وما مدى إمكانية رؤيت��ه للنور قال أمين 
عام المؤسس��ة: كما أس��لفت المدن التاريخية هي 
رمز هويتن��ا الثقافية والمعرفية وعن��وان حضارتنا، 
وكلم��ا حافظنا على هذه الم��دن وجميع المقومات 
ضم��ن منظومة الجذب إليها، س��اهمنا في إحيائها 
باعتباره��ا ش��رايين الحي��اة التي تنب��ض فينا وفي 
أجيالن��ا بروح وقيم الحب والأمل والتفاؤل وتعزز من 
رصيدنا في قام��وس الأصالة والعراق��ة، تماما كما 
يساهم في زيادة اجتذابنا لإعداد الزائرين إليها من 

ناحية ثانية.
وأكد الأمين العام للمؤسسة ووكيل وزارة السياحة 
أن الأزمة أوقفت كل ما له علاقة من مشاريع بصنعاء 
وغيرها س��واء من مرور أو إع��ادة تأهيل أو صناعات 
حرفي��ة غير أنه أبدى تفاؤلا كبيرا بأن يعمل الجميل 
على إعادة الوجه الناصع لمدينة صنعاء وغيرها من 

المدن التاريخية.
وفي ظل حالة العش��وائية التي تس��يطر وتتحكم 
ف��ي الكثي��ر م��ن قضايانا بم��ا فيها القضاي��ا التي 
تم��س حضارتنا وهويتن��ا الثقافي��ة والمعرفية، وما 
إذا كان يتف��ق معنا على أنه آن الأوان لان يتم وضع 
ح��د لهذا ويت��م العمل على صياغة مش��روع وطني 
يؤسس ويش��رع لكيفية تعاملنا مع الكثير من هذه 
القضايا عل��ى المدى الطويل.. ق��ال مطهر تقي :« 
بالطبع اتفق معك في أهمية وجود مش��روع وطني 
يكون بمثابة المرجع الأساس الذي يحكم أبجديات 
تعاملن��ا مع هذه القضايا المتصل��ة بتراثنا وتاريخنا 
وهويتن��ا الثقافية والحضاري��ة.. ونتمنى أن يهتدي 
الجميع إلى أهمية هذا المش��روع وصياغته ونسعى 
جميع��ا لتنفي��ذه بما يحف��ظ لأجيالن��ا القادمة هذا 
الت��راث الهائل ويحافظ عليه م��ن الضياع والاندثار 

والعبث«.
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وكيل وزارة السياحة مطهر تقي:

 أبرز ما تواجهه السياحة اليوم هو انعدام الأمن 

 ❊  �سنع�ء/ �سب�أ: حوار: محمد ال�سي�غي:

أكد وكيل وزارة السياحة لقطاع الخدمات والمنشآت أن انعدام الأمن وغياب الاستقرار يعد من 
أبرز التحديات التي تواجه السياحة اليمنية اليوم.. داعيا جميع القوى السياسية الفاعلة والمؤثرة 
إلى نبذ المماحكات السياسية وتغليب مصلحة الوطن على غيرها من القضايا الجانبية، مؤكدا 

أهمية استشعار الجميع وتحملهم للمسئولية وإدراك خطورة المرحلة التي يمر بها البلد..
وقال وكيل وزارة السياحة و أمين عام مؤسسة اليمن للثقافة والتنمية السياسية في حوار 
مع وكالة الأنباء اليمنية )سبأ( إن أبرز ما تواجهه السياحة اليوم هو انعدام الأمن، سواء في 
اليمن أو غيره من البلدان.. مؤكداً أنه بدون أمن واستقرار لا يمكن أن يكون هناك تنمية ولا 

سياحة.

علي محمد اليزيدي


